
令和6年3月4日

順位 質問者

1 西野　有香 1 防災体制の強化について

① 災害派遣について

ア 現時点で業務に当たっている職員の実数

イ 人員派遣の状況とＰＴＳＤ発症の有無

② 防災拠点施設・防災資機材等の整備・調達について

ア 災害用備蓄の人口カバー率とローリングストック、分散型保管

イ 避難所のユニバーサルデザイン化

ウ ジェンダーの視点に立ったガイドラインや掲示物準備

③ 自主防災組織と個別避難計画について

ア 現在の進捗確認

④ 鯖江市地域防災計画の見直しについて

ア 支援者のスタンスの明文化と避難所外避難所の計画策定

⑤ 災害ゴミ置き場や仮設住宅建設予定地の確保について

ア 予め複数想定し計画してはどうか

⑥ 組織としての危機管理体制強化について

ア OBOGの協力依頼の連絡体制作りと復興をマネジメントする部署設
定

⑦ 倒壊リスクを減らす減災への支援について

ア 現在の支援の拡充

2 子どもの権利条例の制定について

① 子どもの権利の必要性について

② 条例制定までのプロセスについて

2 林下　豊彦 1 鯖江市の防災危機管理について

① 水・トイレに関する対策や準備は

② 地下水の確保について

③ 冬場の防災避難訓練について

④ 市民の防災意識の向上の取組について

2 ゼロカーボンシティの実現について

① ゼロカーボンシティに向かう鯖江市の現状について

② 2050年までの鯖江市の目標について

③ 具体的な今後の取組について

第444回鯖江市議会定例会　一般質問通告書

質問要旨

－ 1 －



順位 質問者 質問要旨

3 酒井　友季子 1 地震による災害について

① 派遣した職員などから得た情報と鯖江市の課題

② 課題に対してどのように対応・行動するのか

③ 停電などで電気環境が早期に整わなかった場合や直下型地震などへ
の備えとして市が対応していることは

④ 木造建築の文化財を守るために、地震や火災に対して市が対策したこ
とは

⑤ 「感震ブレーカー設置」の補助を検討いただけないか

2 地区公民館の利用について

① 地区公民館などの利用についての今後の課題は何か。またその課題
解決のため、新年度どのような事業をするのか

② 施設予約サービス「ふくｅ－ねっと」はどのようなサービスか

③ この施設予約サービスで予約できない理由は何か。今後予約できるよ
うに検討してもらえるのか

④ 市外・市内の利用者で料金を変えたらどうか

⑤ 豊公民館はユニバーサルデザインを取り入れた設計になるのか

⑥ バスケットボールやバレーボールなどの備品を各公民館に設置するこ
とを検討してもらえないか

3 ワクワクプロジェクトについて

① その後の進捗と職員間での変化や気づきはあったのか

② 令和６年度はどのようにプロジェクトを進めていく予定か

4 加藤　優 1 公共工事の平準化について

① 公共工事の債務負担行為の積極的な活用について

② 公共工事の「ゼロ市債」の活用について

③ 公共工事の柔軟な工期の設定について

④ 公共工事の速やかな繰越手続について

2 食品ロス削減への推進について

① フードシェアリングの展開支援について

② フードドライブ等の利活用について

③ コミュニティフリッジ（公共冷蔵庫）の設置支援について

④ 廃棄されている地域の食材の活用について

5 堀川　秀樹 1 鯖江市の鳥獣害対策について

① 鯖江市のこれまでの取組について
鳥獣害マスタープランとは

② マスタープランの中に市民理解を深めるとあるが、どのように取り組ん
でいるのか
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順位 質問者 質問要旨

5 堀川　秀樹 ③ 人との共存を唱えているが、その中での「防除と捕獲」を詳しく教えて
ほしい

④ 市民主体の継続的な取組体制の確立ともあるが、電気柵など対策は
あると思うが、自治体の費用負担、維持管理に対しての補助などはど
うなのか。資金労力などで各自治会などの負担になっていないか

⑤ 近隣市町村の取組は。また近隣市町村との共同の取組などはどうなっ
ているのか

⑥ 鯖江市の鳥獣の駆除などについて、関係機関などとの取組はうまく
いっているのか。また、熊対策はどのようになっているのか。本市のイ
ノシシ、ニホンジカ、中獣類、ニホンザル、カラスなどの被害状況は

2 能登半島地震を踏まえて

① 鯖江市の指定する避難所、指定避難所、指定緊急避難所、一時避難
所、広域的避難所の分け方はどうなっているのか

② 輪島市などでは避難所として指定されていない役場、消防署などにも
市民が避難しているが、鯖江市ではそのような時どうするのか

③ 先日の支援活動報告会を踏まえて発災時の避難所運営を市ＯＢや地
元関係者が主体で市職員が前線で活動するのは困難と思うがどうか

④ 発災時、警察・消防・自衛隊の応援が来た時の本部の受入体制は整っ
ているのか

6 福原　敏弘 1 鯖江市デジタル田園都市構想総合戦略（素案）について

① 最初に総合戦略を遂行するに当たっての財源関係について（経常収
支比率を引き下げるには）

② 新施策を遂行するに当たっての地方税の確保と高齢化率が増加の傾
向だと地方税は減少するか

③ 人口減少に関しての問題点と対策把握により、今後の鯖江としてどう
対応していくのか

④ ＫＰＩ推進に対しての目標達成を上げているが、優先的改善項目取組
は

2 鯖江市高齢者福祉計画・第９期介護保険事業計画（案）について

① 地域ケア会議の充実
地域包括ケアシステムの推進に向けての様々な会議等をどのようにし
て施策につなげていくのか

② 認知症に対する理解促進と本人発信支援を「共生社会の実現を推進
するための認知症基本法」に基づいてどのように展開していくのか

③ 介護サービス事業所を対象として、自然災害や大規模感染症の発生
等の業務に向けた計画等（ＢＣＰ）の策定、研修の実施、訓練の実施等
が義務化されたが、市としては、どのような対応を考えているのか

7 帰山　明朗 1 「市民主役で日本一活気あるまち」を目指す取組について

① 市民主役のまちづくりについて現行計画である「第２期鯖江市まち・ひ
と・しごと創生総合戦略」の検証結果

② 「市民主役で日本一活気あるまち」「『市民主役』で、さばえる！」「市民
主役で絆を強め、特色を高めるまちづくり」などの目標を掲げ取組を
進めることで市が期待することは
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順位 質問者 質問要旨

7 帰山　明朗 ③ 今後の具体的な取組について

ア 市民活動の支援について

イ 人材（担い手）育成について

ウ 市民活動交流センターの持つ交流機能強化の具体策および嚮陽会館
複合交流施設整備における市民主役所構想について

2

① 社会教育、生涯学習とは何か

② 市社会教育委員会に今回諮問した理由

③ 答申の概要

④ 答申を受け、今後、目指すことおよび具体的な施策や事業について

⑤ 地区まちづくり計画への関わりについて

8 大門　嘉和 1 窓口業務の直営方式について

(1) 直営化の背景と動向について

① 市民窓口課の窓口業務を直営方式に戻す背景について

② 窓口業務の民間委託の現状

2 直営に戻すことへの影響

① 普通交付税に与える影響は

② 人件費に与える影響は

③ 職員の配置について

2 公共交通体系について

(1) 鯖江駅整備について

① 建設費の上振れ要因とは

② 東口ロータリーの整備について

③ 自由通路と複合施設を除外して整備は進められないか

(２) サンドーム駅（仮称）の実現性について

① 新駅の必要性と経済効果は

② 新駅の概算は

③ 現時点での整備見込みは

(３) ハピラインとつつじバスの連携について

① ダイヤ改正の必要性は

「第２期教育大綱」の実現に向けた新しい社会教育・生涯学習の推進につ
いて
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順位 質問者 質問要旨

9 空　美英 1 市内中学校で発生した「いじめ」について

① 調査報告を受ける前であるこの時点で条例化する趣旨は

② 年度末に調査報告が予定されているとのことだったが、その後の公表
等についての考えは

③ 調査報告を受けて、再発防止対策を強化する予定は

2 ＪＫ課について

① ＪＫ課ができて10周年ということだが、そもそもＪＫ課は10年前、誰が
どのような目的で立ち上げたのか

② 若新雄純氏が仕掛け人となり発足したＪＫ課の10年間の活動につい
て、総括願いたい。また、若新氏はいつからどのような関わりを持って
いたのか

③ 女子高校生ということで当時は話題となったが、多様性の今、女子に
限定せず男子高校生含め、若者全体の意見を取り入れる組織にして
いくべきではないか

3 動物愛護について

① 現在、動物愛護は環境政策課が対応しており、民間団体や他自治体と
の連携は昨年度より試みられている。今後は教育方面とも連携できな
いか

10 三村　尚司 1 物価高騰に伴う公共工事の現状について

① 工事の設計～完成までの期間は

ア 市の公共工事の発案から完成までの流れについて

イ 発案から工事完成届までの期間は（例：鯖江中学校長寿命化等）

② 近年の建設工事のコスト高の要因について

ア 様々な要素（資材高騰、円安、人手不足等）が組み合わさっていると考
えるが、市の見解は

③ 今後の対応について

ア 国の物価高騰対策はどのようなものか

イ 物価スライドなど、鯖江市も対応しているのか

2 鯖江市の上下水道の現状について

① 上下水道の老朽化問題

ア 能登半島地震での鯖江市の上下水道の被害状況は

イ 耐震水道管とはどのようなものか

ウ 鯖江市の上水道取水源はどこから

エ 上水道施設の状況は（維持管理・老朽化・耐震化）

② 下水道接続にかかるアンケートについて

ア アンケートに至った経緯とその内容（費用を含めて）

イ アンケート後の対応
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順位 質問者 質問要旨

11 土田　光 1 ワクワク子育て日本一のまちについて

① この施策を掲げた理由、狙い

② 昨年と比較して子育て関係の目玉事業や、どういったところに力を入
れたのか

2 子育て世代に選ばれるまちになるために

① 越前市のような、住宅取得推進補助金を鯖江でも実現できないか

3 市内公立保育士の労働環境全般について

① 現在の人手不足の状況

② 正職員保育士の退職の主な理由

③ 近隣他市との賃金格差の状況

4 地元建設業者の業務環境について

① 市内建設業者数の推移

② 一般会計の公共工事の予算割合について

③ 人手不足の現状においての市の取組

④ 建設測量コンサルタントの入札参加基準
営業所の実態調査について

12 木村　愛子 1 鯖江市デジタル田園都市構想総合戦略から

(1) 少子・高齢化の対応について

① 結婚して新生活を始められる支援、それ以上に結婚応援サポートが必
要、具体的な施策は

② 高齢化率40％の地域もあるが、高齢者の元気がまちの財産。高齢者
がまちの中に出て活躍してもらえる施策はあるのか

③ 地場産業のものづくり技は、高齢者の力を借りて後継できる。今のうち
に保存・継承する工芸養成所など必要、所見は

(2) 活気あふれる地域社会に向けて

① 河和田キャンパス（創造産地）の構築とは

② 若者移住には住居が必要だが、その施策はあるのか

③ 朝倉氏遺跡と近い河和田塗り越前漆器、河和田地区の地場産業であ
る漆器等の生産環境をはじめ、温泉付きの宿泊施設やユネスコ遺産
登録の措置事例を持つ和食文化や「山うに」、ホタルなどの自然、中山
間地の棚田、風景など、エコミュージアムを生かした施策に力を入れれ
ば、市全体の継続した魅力アップにつながると思うが、河和田の資源
全体を連携させる施策は

④ 10地区、地域コミュニティーの活力ある事業継続のために、行政の関
わり方、人的支援は

⑤ 当初予算が、構成比15.8％人件費を占める。13.9％の伸び。これで
十分なのか。会計年度任用職員数が約50人増、必要とする部署は、
時給は、契約更新は。今後についても伺う
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順位 質問者 質問要旨

12 木村　愛子 ⑥ 職員のモチベーションを上げる、スキルアップは、管理職の気概そのも
のが問われると思う。副市長２人ではない、御所見を

⑦ 市が区長を通して人選を依頼する、報酬等手当のある防犯隊や民生
委員、運営補助なども、市独自で考えていくとか必要ではないか、所
見を

2 公共施設の活用について

(1) 市役所食堂跡の活用について

① 市役所食堂が閉店になっている現在、有効活用は考えているのか

② こども家庭センターとか、福祉総合相談室などで活用提案をしたい、
所見は

(2) 学校の空き教室を利活用しての学童事業について

① 学童事業の現状は

② 空き教室での事業、学童事業にふさわしい充足した整備が必要と思
う。所見を

(3) 食の６次化事業に、公設加工所の検討を

① 使われていない施設で、６次産業化の推進と特産品開発支援のため
に、保健所の許可が必要な「貸工房」とか「共同加工場」に有効活用等
を考える、所見を

3 人づくり、地域づくりに文化行政を

① 地区公民館の位置づけと現状課題は

② 市長部局の業務が、地域に下りてきているので、公民館職員に併任辞
令も必要ではないか、所見を

③ 暮らしには文化も必要、文化行政の在り方について、どう考えるか

13 田中　良幸 1 新しい社会教育・生涯学習の推進について

① 社会教育委員会の答申が出た。今回の答申に至った経緯は

② 市は社会教育・生涯学習をどう捉えているのか

③ 答申を具体化していく中での基本目標、指針は

④ 答申には「（仮称）社会教育推進本部」の設置とあるが、どういった体
制を想定しているのか

2 ＪＫ課の今後について

① 創設に関わった若新雄純氏の女性問題が取り沙汰され、本人がそれ
を認めて謝罪した。創設時の彼の関わり合い、その後の市と若新氏と
の関係、支払いは

② ＪＫ課はこれまで具体的にどんな活動を行ってきたのか

③ この10年の活動の成果を市はどう捉えているのか、活動の総括は

④ これを機に、ＪＫ課は“卒業”という考えはないのか。ないなら、これから
の活動についての考えを聞きたい
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順位 質問者 質問要旨

13 田中　良幸 3 新幹線開通後の二次交通について

① 新幹線の敦賀延伸が実現する。二次交通について具体的な計画はあ
るか

② 中京方面に向かう高速バスの増便が話題になっているが、中心市街
地とバス停を結ぶ新路線の開設など考えないのか

③ ９月定例会でタクシー不足、タクシー運転手について質問したが、対応
策の策定は進んでいるか

14 東井　忠義 1 税金の無駄遣いについて

① 副市長２人制とすることで、４年間で６千数百万円を使うことに対して、
市長は無駄遣いと思わないのか

② 選挙前に副市長を２人にし、女性を副市長に据えるということだが、こ
れは選挙対策ではないのか

2 子どもの貧困について

① 本市における子どもの貧困対策としてどのようなことを行っているか

② 本市において、企業、ＮＰＯ、ボランティア団体など民間団体で行われ
ている活動として、どのような活動があるのか

③ 所得格差は教育格差につながり、教育格差は所得格差につながると
負の連鎖が起きるが、本市での学習支援の現状は

④ 子どもの貧困世帯の発見方法は

3 産後うつと育児休業取得について

① 産後うつ状態の現状と対応は

② 福井県内または鯖江市内の事業所における育児休業の取得状況は

③ 鯖江市役所の育児休業の取得状況および取得促進策は

4 重層的支援体制と福祉総合相談室について

① 総合相談業務の実績と今後の方向性は

15 江端　一高 1 財政面から市政を問う

① これまでの財政状況

② 他自治体との比較

③ 基金の運用方針と実績

④ 歳入

⑤ 歳出

⑥ 財政方針
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